
【大公文汇全媒体】特首林郑月娥今日 (25
日 ) 见记者表示，两年的抗疫工作一直总结及吸
收经验，又指本港检测能力已提升，有需要时会
向中央寻求支援，相信中央亦会支持，“係一家
人”。

林郑月娥在行会前表示，第五波疫情形势
非常严峻，目前正在传播的两个源头分别涉及
Delta 及 Omicron，情况令人担心。在葵涌邨以外，
近日亦需在其他地方采取严厉行动，包括昨日在

黄大仙豪苑的行动。她指，涉及的确诊者并非首
名被发现的患者，但认为该人士属于源头。她指
若相关人士能及早接受检测，或因饲养仓鼠而意
识到自己属于高风险人士，或可更早截断传播链。

林郑又指，现时有多宗源头不明个案。她指
希望走在爆发前，而污水检测则扮演重要角色。
污水监察队已加强检测范围，相关工作在第四波
稳定后亦从无未停止定期定点检测。在新一波疫
情，队伍会重点到高风险地方采样。

林郑续指，两年的抗疫工作一直总结及吸收
经验，加以完善并提高检测能力，并继续以科学
为本，但需考虑对市民的影响，不能随意围封大
厦。她指，本港检测能力过去年一年已有所提升，
因此暂无向外求助，但指若有需要时，将向中央
寻求支援，相信中央会支持，“係一家人”，又
强调中央关心香港，广东省亦向港府表示可提出
需要。 
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亲历《基本法》诞生 谭耀宗：参与时代转变 不枉此生

【大公报】与新中国同龄的谭耀宗，一路与
香港同行，见证香江沧海桑田的变化、国家日新
月异的发展。从工人领袖到全国人大常委会委员，
谭耀宗在不同岗位上始终对香港事事关心。他如
何从一名橱窗设计员走到今天 ? 作为基本法起草
委员会中最年轻的一员，他有怎样的体验 ? 香港
迎来“再出发”的关键转折点，他有什么话想对
年轻人说 ?

大公文汇全媒体新闻中心节目《香港机遇》
早前邀请全国人大常委会委员、香港再出发大联
盟秘书长谭耀宗，与特邀嘉宾主持周振基教授对
谈，分享他的成长趣闻与数十年来的从政故事。
谭耀宗谈到亲历《基本法》诞生全过程时说，“面
对大时代转变，我有份参与其中，我觉得是不枉
此生 !”

谭耀宗出身基层，儿时一家七口住在深水埗
四层高的旧唐楼里，“现在说住板间房很淒凉，
我当时就是这样。”

儿时一伙有几十人同住，抢厕所都抢得不得

了。
那时生活条件极其艰苦，“一伙有几十人同住，

抢厕所都抢得不得了。”谭耀宗五兄弟姐妹甚至
一度因为穷而被人欺负，这令他们萌生穿制服当
警察的念想──孩子们觉得警察威风，没人敢欺
负。家境贫寒，谭耀宗中学一毕业便开始为生计
打拼，在百货公司橱窗陈列部工作，一边工作，
一边自习进修。

那时候，谭耀宗总是在午休时跑到街对面的
百货公司工会，在工会饭堂食个“平靓正”的午
餐 ; 晚上放工后，他又会再去参加工会组织的兴
趣小组，还因此结识了当时做工会秘书的太太。
一来二去，谭耀宗也加入了工会。因为经常代表
百货公司的工会出席会议，谭耀宗被工联会看中，
吸纳成为工人俱乐部主任，负责管理整个俱乐部
的事务，全职为工人服务。二十几岁的他，自此
推开从政之门。勤学的谭耀宗工作之余兼顾学习，
更得到赴澳洲、英国等地进修的机会。

中英签署《联合声明》时，谭耀宗得以赴京

观签。返港后，立法会 ( 当时称“立法局”) 开放
功能界别选举，因为谭耀宗过往的丰富经历，他
成为了劳工界议员。1985 年是谭耀宗人生中颇为
重要的一年，35 岁的他不但成为议员，更获邀加
入基本法起草委员会，成为 59 名成员中最年轻的
一位。

着手参与起草委员会工作后，边讨论边学习。
不过，谭耀宗真正开始着手参与起草委员会

工作后，边讨论边学习，很快就以飞速的成长证
明了自己。谭耀宗回忆，自己曾有份参与一项工作，
就是翻看香港所有的法律，然后抽出那些与基本
法相抵触的条文。工程之浩大，任务之繁重可想
而知，他笑指，想必现在许多律师都没有这个体验。
除此之外，谭耀宗还要与内地委员沟通，向他们
反映香港社会对于基本法起草的意见。

不懂就问，通宵都要研究。
能够从头到尾亲历《基本法》诞生全过程，

谭耀宗备感荣幸：“面对大时代转变，我有份参
与其中，我觉得是不枉此生 !”

2018 年，资历深厚的谭耀宗高票当选全国人
大常委会委员。全国人大常委会的立法范围最广，
即便是委员，也难以对方方面面的工作了如指掌，
而谭耀宗却在几乎三分之二的法例审议过程中，
都会积极发言。

谭耀宗介绍，全国人大常委会一般每两个月
就要召开一次会议。每次开会基本上都有十几
二十条法律“排住上”，时间非常紧张。

他说，自己一旦收到这些条例草案，就立刻
会请同事一齐帮忙研究，或者再向相关行业界别
的人士请教，“不懂就问，通宵都要研究。”倘
若对于某些法律实在没有特别意见，谭耀宗也会
将“香港经验”介绍给其他委员，让他们能从不
同角度思考，变相亦是为香港做了宣传，让委员
们多点了解香港。

回顾从政之路，谭耀宗坦言每个岗位都是很
有意思的，有很多发挥的空间，自己从中亦得益
不少。在其位司其职，他对待工作始终秉持着责
任感，而不会去计较个人的得失与荣辱。

谭耀宗说，既然“应承咗个位”，就绝对不能“挜
住个位唔做嘢”，能够帮到人、帮到个社会解决
问题，亦令他有一种满足感。

图：全国人大常委会委员、香港再出发大联盟秘书长谭耀宗 ( 左 ) 在《香港机遇》
节目中与特邀嘉宾主持周振基教授 ( 右 ) 对谈。               


